Das Präsens
Formenbildung

Der Indikativ des Präsens wird bei regelmäßigen und unregelmäßigen Verben gebildet, indem an den Stamm des Verbs folgende Personalen-dungen angefügt werden:

1 Pers. Sing.: -e     l. Pers. Pl.: -en
2 Pers. Sing.: -st    2 Pers. Pl.: -t
3 Pers. Sing.: -t      3 Pers. Pl.: -en
1) In der 2. Person Singular, 3. Person Singular und 2. Person Plural wird zwischen Stamm und Personalendung ein e eingefügt, wenn der Stamm auf -d oder -t endet:

du redest, er redet, ihr redet 
du arbeitest, er arbeitet, ihr arbeitet
Auch: binden – связывать, bilden – образовывать, blenden – слепить, finden – находить, kleiden – одевать; быть к лицу, leiden – страдать, meiden – избегать, melden – сообщать, reden – говорить, schaden – вредить, senden – посылать, sieden – кипеть, кипятить, schneiden – резать, schmieden – ковать, spenden – (по)жертвовать, wenden – поворачивать, verschwenden – тратить зря, zünden – зажигать, achten – уважать, bedeuten – означать, bereiten – готовить, bieten – предлагать, bitten – просить, bluten – кровоточить, deuten – толковать, dichten – уплотнять; писать стихи, falten – сгибать, fasten – соблюдать пост, sich fürchten – бояться, gleiten – скользить, heiraten – жениться, выходить замуж, hüten – охранять, kosten – стоить, leiten – руководить, lasten  – лежать бременем, тяготеть над, leisten – делать, совершать, mästen – откармливать, reiten – ездить (верхом), retten – спасать, richten – направлять, röten – делать красным, румянить, schalten – включать, spalten – колоть, tasten – ощупывать руками, trösten – утешать, warten – ждать.
Aber: braten (du brätst, er brät, ihr bratet ), beraten (du berätst, er berät, ihr beratet), fechten (du fichtst, er ficht, ihr fechtet), flechten (du flichtst, er flicht, ihr flechtet), gelten (du giltst, er gilt, ihr geltet), halten (du hältst, er  hält, ihr haltet), laden (du lädst, er  lädt, ihr ladet), raten (du rätst, er rät, ihr ratet), treten (du trittst, er tritt, ihr tretet).
2) Ebenso wird in der 2. Person Singular, 3. Person Singular und 2. Person Plural zwischen Stamm und Endung ein e eingefügt, wenn der Stamm auf -m oder -n endet und diesem m oder n ein weiterer Konsonant (außer l oder r) vorausgeht:

du atmest, er atmet, ihr atmet 

du rechnest, er rechnet, ihr rechnet
Auch: begegnen – встречать, ebnen – выравнивать, leugnen – отрицать, оспаривать, öffnen – открывать, ordnen – упорядочивать, rechnen – считать, рассчитывать, regnen – идти (о дожде), trocknen – (о)сушить, widmen – посвящать, zeichnen – рисовать, чертить.
Steht dagegen vor dem -m oder -n im Stammauslaut ein l oder r, wird kein e eingefügt:

du lernst, du filmst

3) In der Endung der 2. Person Singular fällt das s weg, wenn der Stamm des Verbs auf -s (-ß), -x oder -z ausgeht:

rasen (бушевать; мчаться (разг.) –  du rast
grüßen (приветствовать) – du grüßt

lassen (оставлять; позволять) – du lässt
 
faxen (передавать факс) – du faxt
heizen (топить, отапливать) – du heizt

Auch: blasen – дуть, genesen – выздоравливать, heißen – называться, lösen – развязывать, preisen – восхвалять, reisen – путешествовать, verweisen – высылать, essen – есть, fassen – хватать, fressen – есть (о животных), hassen – ненавидеть, messen – мерить, passen – подходить, pressen – прессовать, wissen (du weißt) – знать, beißen – кусать, genießen – наслаждаться, gießen – лить, reißen – рвать, schießen – стрелять, schließen – закрывать, stoßen – толкать, schluchzen – рыдать, grenzen – граничить, kürzen – укорачивать, nützen – быть полезным, reizen – раздражать, schätzen – ценить, schnitzen – вырезать (по дереву), schmerzen – болеть, причинять – боль, schützen – защищать, sich setzen – садиться, sitzen – сидеть, tanzen – танцевать, stürzen – свалиться, падать.

 
4) In der l. Person Singular wird im Stamm das e ausgestoßen, wenn der Infinitiv auf -eln ausgeht:
handeln – ich handle 

klingeln – ich klingle
Auch: angeln – удить, betteln – просить милостыню, bummeln – бродить, geißeln – бичевать, grübeln – ломать себе голову, fesseln – приковывать, klingeln – звонить (у двери, о телефоне, будильнике), krabbeln – ползать; чесать, lächeln – улыбаться, meißeln – высекать, rütteln – встряхивать, sammeln – собирать, schmeicheln – льстить, spiegeln – сверкать, sticheln – язвить, schütteln – трясти, streicheln – гладить, wackeln – шататься, wechseln – менять, zweifeln – сомневаться
5) Ebenso wird (umgangssprachlich) in der l. Person Singular fakultativ im Stamm das e ausgestoßen, wenn der Infinitiv auf -ern ausgeht:

rudern – ich rudere / ich rudre 
bewundern – ich bewundere / ich bewundre
Auch: ändern – менять, (an)dauern – длиться, auflauern – подкарауливать, äußern – выражать, befördern – перевозить, erinnern – напоминать, ersteigern – покупать на аукционе, erwidern – возражать, erschüttern – сотрясать, feiern – праздновать, filtern – фильтровать, fördern – добывать (полезные ископаемые), содействовать, fordern – требовать, füttern – кормить, hindern – препятствовать, hämmern – бить молотком, klettern – лазить, lagern – складировать, liefern – поставлять, mindern – уменьшать, mustern – осматривать, nacheifern – равняться на кого-либо, opfern – жертвовать, plaudern – болтать, rudern – грести, scheitern – потерпеть неудачу, schleudern – бросать, швырять, schneidern – шить, заниматься портняжным ремеслом, sichern – обеспечивать, steigern – повышать, steuern – управлять (машиной, процессом), stottern – заикаться, verbessern – улучшать, versteigern – продавать на аукционе, verweigern – отказывать, versichern – заверять, sich weigern – отказываться, wundern – удивлять, zaubern – колдовать, показывать – фокусы, zimmern – плотничать, zittern – дрожать.
6) In der l. Person und 3. Person Plural tritt statt -en nur die Endung -n auf, wenn der Infinitiv auf -eln oder -ern ausgeht:

wir handeln, sie handeln 

wir rudern, sie rudern 
wir paddeln, sie paddeln
7) Die starken Verben mit a im Stamm (außer schaffen, saugen) bekommen in der 2. Person Singular den Umlaut. Dazu gehören die Verben:

	backen 
	печь
	bäckt, (всё чаще) backt

	blasen
	дуть
	bläst

	braten
	жарить
	brät

	empfangen
	принимать
	empfängt

	geraten
	попасть
	gerät

	graben
	копать
	gräbt

	fangen
	ловить
	fängt

	fahren
	ехать
	fährt

	raten
	советовать
	rät

	fallen
	падать
	fällt

	halten
	держать
	hält

	lassen
	оставлять
	lässt

	laden
	грузить, заряжать, 
приглашать
	lädt/( уст., регионально ladet)

	schlafen
	спать
	schläft

	schlagen
	бить, ударять
	schlägt

	tragen
	нести
	trägt

	wachsen
	расти
	wächst

	waschen
	мыть
	wäscht


Den Umlaut bekommen auch die Verben:

laufen – бегать:   er  läuft

saufen – пить (о животных), пьянствовать:  er säuft

stoßen – (толкать): er stößt

8) Die meisten starken Verben mit dem Stammvokal e verändern in der 2. und 3. Person Singular das e zu i(ie) Dazu gehören die Verben:
	befehlen
	приказывать
	befiehlt

	empfehlen
	рекомендовать
	empfiehlt

	geschehen
	случаться
	geschieht

	lesen
	читать
	liest

	stehlen
	воровать
	stiehlt

	sehen
	видеть
	sieht

	brechen
	ломать
	bricht

	bergen
	спасать, укрывать, таить
	birgt

	bersten
	трескаться, разрушаться
	birst

	dreschen
	молотить
	drischt

	erschrecken
	(ис)пугаться, прийти в ужас
	(er)schrickt

	essen
	есть
	isst

	fechten
	фехтовать
	ficht

	flechten
	плести
	flicht

	fressen
	есть (о животных); жрать 
	frisst

	geben
	давать
	gibt

	gelten
	иметь силу, считаться
	gilt

	helfen
	помогать
	hilft

	melken
	доить
	melkt/(уст.) milkt 

	messen
	измерять
	misst

	nehmen
	брать
	nimmt

	quellen
	пробиваться, течь, бить
ключом
	quillt

	schelten
	бранить, обзывать
	schilt

	schmelzen
	таять, растапливать 
	schmilzt

	schwellen
	отекать, набухать
	schwillt

	sprechen
	разговаривать
	spricht

	stechen
	колоть
	sticht

	sterben
	умирать
	stirbt

	treffen
	встречать
	trifft

	treten
	ступать, наступать, вступать
	tritt

	vergessen
	забывать
	vergisst

	verderben
	портить
	verdirbt

	werben
	вербовать, рекламировать
	wirbt

	werden
	становиться
	wird

	werfen
	бросать, рожать 
(о животных)
	wirft


Auch die Verben erlöschen, gebären haben in der 2. und 3. Person Singular ein i(ie): du erlischt, sie erlischt; du gebierst, sie gebiert (auch selten: gebärst, gebärt).

Manche starken Verben verändern in der 2. und 3. Person Singular ihr Stamm nicht: bewegen, heben, genesen, weben, scheren. 
Dies gilt auch von den unregelmäßigen Verben gehen und stehen.
	bewegen
	побуждать
	etwas bewegt       что-то 

jemanden             побуждает кого-то

	gehen
	идти
	er geht
	он идёт
	 

	genesen
	выздоравливать
	er genest
	он выздоравливает
	 

	heben
	поднимать
	er hebt
	он поднимает
	 

	scheren
	стричь
	er schert
	он стрижёт
	 

	stehen
	стоять
	er steht
	он идёт
	 

	weben 
	ткать 
(высок.)
	die Sonne webt ...
	солнце ткёт …
	 


9) Die Verben nehmen und treten verändern das lange e zu einem kurzen i: ich nehme, trete; du nimmst, trittst; er nimmt, tritt.

Das Präsens der Verben sein, haben, werden, tun
	 
	sein
	haben
	werden
	tun

	ich
	bin
	habe  
	werde
	tu/tue

	du
	bist
	hast  
	wirst
	tust 

	er, sie, es, 
	ist
	hat     
	wird
	tut

	wir
	sind
	haben 
	werden
	tun 

	ihr
	seid
	habt 
	werdet
	tut

	sie, Sie
	sind
	haben 
	werden
	tun 


Das Präsens der Verben können, dürfen, wollen, mögen, müssen, sollen, lassen, wissen
	 
	können
	dürfen
	wollen
	mögen
	müssen
	sollen
	lassen

	ich
	kann
	darf
	will
	mag
	muss
	soll
	lasse

	du
	kannst
	darfst
	willst
	magst
	musst
	sollst
	lässt

	er, sie, es, man
	kann
	darf
	will
	mag
	muss
	soll
	lässt

	wir
	können
	dürfen
	wollen
	mögen
	müssen
	sollen
	lassen

	ihr
	könnt
	dürft
	wollt
	mögt
	müsst
	sollt
	lasst

	sie, Sie
	können
	dürfen
	wollen
	mögen
	müssen
	sollen
	lassen


	
	wissen

	ich
	weiß

	du
	weißt

	er, sie, es, man
	weiß

	wir
	wissen

	ihr
	wisst

	sie, Sie
	wissen


Übungen zum Thema das Präsens

Übung 1 Formulieren Sie die eingeklammerten starken Verben im Präsens. 

1 Der Mann (einladen) seine Kollegen zur Geburtstagsfeier. 

2 (Gefallen) das neue Buch den Studenten?

3 (Aufgeben) der Sprachlehrer viel?  

4 Kurz vor dem Glockenzeichen (verlassen) der Leser die Bibliothek.

5 Die Fahrkarte (gelten) nicht mehr.   

6 Der Redner (vortragen) seine Meinung in Bezug auf dieses Problem.  

7 Montags und mittwochs (halten) der Professor seine Vorlesungen.

8 Wo (sich treffen) ihr denn?  

9 Wem (raten) du zu diesem Schnitt 
10  Warum (lassen) er dich nicht in Ruhe? 

11  Nach dem aufregenden Tag (schlafen) der Kranke unruhig. 

12  Nie (stoßen) ihr in diesem Kollektiv auf Entfremdung, Mangel an Verständnis und Kälte. 

13  Alles (verlaufen) tausendmal besser, als man erwarten konnte. 

14  Wer (vorschlagen) es?

15  Was (durchnehmen) ihr jetzt in der Grammatik? 

16  Welche Bücher (empfehlen) euch die Bibliothek? 
17  Bei dieser Hitze (sterben) man vor Durst. 

18  (Begreifen) du denn nicht, dass es unmöglich ist? 

19  Warum (verderben) du uns immer die Stimmung?   

20  Der Junge (stehlen), was ihm in die Hände fällt.
21  Das (bewegen) mich sehr tief.
22  Hier (vergessen) man wirklich die Zeit.
23  Solches Vergehen (verzeihen) er niemandem. 

24  Was (geschehen) nicht alles in der Welt!
Übung 2 Formulieren Sie die eingeklammerten Verben im Präsens. 
1 Am Sonntag (wollen) ich meine Kusine einladen.
2 Man (können) diese Speise leicht zubereiten, man (müssen) nur Eier und Zucker haben.

3 Du (dürfen) wieder Sport treiben, du bist schon gesund. 

4 (Sollen) ich dich später noch einmal anrufen?
5 Um 6 Uhr (müssen) er an Ort Stelle sein. 

6 (Dürfen) ich Ihnen Eis anbieten? 

7 Der Arzt (lassen) Kranken durchleuchten. 

8 Ich (mögen) Regenwetter nicht. 

9 Dies (dürfen) nicht geschehen. 

10  Wen (lassen) ihr kommen? 

11  Was (wissen) ihr nicht?

12 Jeder (sollen) nach seinen Kräften mittun.
13 Du (mögen) recht haben.

14 Ich (lassen) meine Kinder nicht auf der Straβe spielen.
Übung 3 Unterscheiden Sie zwischen wissen und kennen. Gebrauchen Sie fehlende Verben im Präsens.
1 Im Übrigen sollst du ... , wann die Konferenz stattfinden soll. 2 Seit wann ... wir uns? 3 Davon ... ich nichts und will auch nichts... . 4 Ich ... diesen Schauspieler nur vom Hörensagen. 5 ... ihr, welche Probleme in diesem Artikel behandelt werden? 6 Ich ... ihn, aber ich ... seinen Namen nicht. 7 Er ... nicht viel, aber was er ..., das ... er genau. 8 Wir ... einander seit der Kindheit. 9 ... du ein Sprichwort, welches mit dem Wort „Übung“ beginnt.

Übung 4 Ergänzen Sie folgende Aussagen, indem Sie die Fragen beantworten. Gebrauchen Sie die starken Verben in der 3. Person Singular Präsens.
Muster: Die Studenten betreten den Hörsaal 5 Minuten vor 9. Und der Dozent? Der Dozent betritt den Hörsaal Punkt 9.
1 Die Englischstunden verlaufen interessant. Und die Deutschstunde? 2 Die Geschwister sehen gern Ballettaufführungen. Und die Mutter? 3 Ich fahre heute ab. Und die Gruppe? 4 Die Seminare fangen um 8 Uhr morgens an. Und die Vorlesung? 5 Die älteren Kinder widersprechen den Eltern. Und die jüngere Tochter? 6 Die Jugendlichen empfangen die ausländischen Gäste. Und der Leiter? 7 Die Straßenbahnen halten hier. Und der Autobus? 8 Wir bitten den Kollegen um einen Freundesdienst. Und der Direktor? 9 Ich genese nach der Erkältung sehr lange. Und dieser Sportler? 10 Sie halten oft ihr Versprechen nicht. Und ihr Studienfreund? 11 Wir wissen davon nichts. Und unser Betreuer? 12 Die Studenten des fünften Studienjahres nehmen am gesellschaftlichen Leben teil. Und das Kollektiv Ihrer Studiengruppe? 
Übung 5 Formulieren Sie die in Klammern stehenden Verben im Präsens.
1 Er (sprechen) immer langsam und deutlich. 2 Aber Rita (verstehen) kein Wort. 3 Wann (kommen) Arthur nach Hause? 4 Susanne (lesen) ein interessantes Buch. 5 Du (essen) aber wenig. 6 (Haben) du keinen Hunger? 7 Er (werden) ein guter Lehrer. 8 (Trinken) du den Kaffee mit oder ohne Zucker? 9 Die Katze (fangen) eine Maus. 10 Bernd (schlafen) immer wie ein Murmeltier. 11 (Wissen) du das nicht? 12 Peter (helfen) seiner Mutter im Haushalt. 13 Otto (fahren) zur Arbeit mit dem Bus Linie 71. 14 (Nehmen) ihr eure Taschen mit? 15 Monika (essen) immer gesund. 16 Anton (schreiben) einen Brief. 17 (Fahren) ihr mit dem Auto? 18 (Wissen) ihr, wann er (kommen). 19 Eine Hand (waschen) die andere. 20 Die Mutter (tragen) das Baby auf dem Arm. 21 Rudi (geben) dem Taxifahrer das Geld. 22 Uli (werden) gesund. 23 Otto, du (bleiben) hier! 24 Die Katze (fressen) aus der Hand. 25 Gustav (heben) die Hand. 26 Ihr (helfen) eurem Kameraden bestimmt. 27 Sonja (kaufen) ein Eis und eine Cola. 28 Der Hund (laufen) im Hof herum. 29 Der Apfel (fallen) nicht weit vom Stamm. 30 Heinrich (besuchen) dich heute Abend. 31 Ein großer Baum (wachsen) im Hof. 32 Das Kind (fassen) die Mutter an der Hand. 33 Felix (halten) ein Buch in der Hand. 34 Eise (tanzen) gut. 35 Glück und Glas, wie leicht (brechen) das. 36 Ihr (sprechen) wirklich gut Russisch. 37 Du (vergessen) immer, die Blumen zu gießen. 38 Petra (schaffen) die Arbeit allein, ohne fremde Hilfe. 39Frau Eilers (laden) uns zum Essen ein. 40 Frau Dreyer (backen) immer etwas für die Kinder. 41 Er (braten) gerne Kartoffeln. 42 Es (geschehen) immer wieder, dass er Geld (gewinnen). 43 Über Geschmack (lassen) sich nicht streiten. 44 Der Direktor (empfangen) Sie erst morgen. 45 Was (raten) du mir? 46 Anja (empfehlen) mir das nicht. 47 Die Krankenschwester (messen) Fieber. 48 Sylvia (genesen) von Tag zu Tag. 49 Die Fahrkarte (gelten) zwei Monate. 50 Thomas (treten) ins Zimmer. 51 Wofür (werben) die Reklame? 52 (Fahren) ihr gern Rad? 53 Margit (baden) am liebsten im Meer.  54 Was (bedeuten) das?  55 Mein Freund (filmen) gern die Tiere. 56 Dadurch (retten) ihr ihm das Leben. 57 Du (reden) viel. 58 Ich (schütteln) den Baum, um die Äpfel zu ernten. 59 Du (atmen) schwer. 60 Ich (sammeln) Briefmarken und Münzen. 61 Seine Nase (bluten). 62 Du (faxen) mir vor deiner Abreise. 63 Es (regnen) heute in Strömen. 64 Er (zeichnen) ein Bild. 65 Ich (bewundern) dein gutes Deutsch. 66 Die Lehrerin (rechnen) mit den Kindern. 67 Die Tür (öffnen) automatisch. 68 Ich (erinnern) mich oft daran. 69 Ich (klingeln) ununterbrochen, aber niemand (öffnen) die Tür.   70 Maria (tasten) im Dunkel nach dem Lichtschalter.   71    Die Mutter (trösten) das weinende Kind.     72 Anja (ebnen) das Beet. 73 Ich (angeln) im Urlaub. 74 Ich (wackeln) mit dem Kopf. 75 Erika (fasten) schon seit drei Wochen. 76 Wen (heiraten) Karl? 77 Sie (flechten) die Haare zu einem Zopf. 78 Diese Lösung (bergen) viele Vorteile in sich.    79 Sie (gebären) gerade ein Kind. 80 Geld (verderben) den Charakter.     81 Die Hündin (werfen) Welpen. 82 Der Schnee (schmelzen) in der Sonne. 83 Die Kuh (saufen) einen Eimer Wasser. 84 Alex (saugen) jetzt den Teppich. 85 Blut (quellen) aus der Wunde. 86 Der Fußballer (stoßen) den Ball ins Tor. 87 Die Biene (stechen) Tobias. 88 Der Gärtner (graben) ein Loch. 89 Sei Arm (schwellen) sofort, wenn eine Biene (stechen). 90 Er (fechten) gut mit dem Säbel. 
Übung 6 Formulieren Sie Sätze im Präsens.
1 Die Münze (fallen) in den Spielautomat. 2 Meistens (gewinnen) der Spieler nichts. 3 Der Fischer (geraten) in einen Sturm. 4 Er (fahren) zum Hafen. 5 Der Gärtner (graben) ein Loch. 6 Dann (setzen) er einen Baum in das Loch und (geben) Erde auf die Stelle. 7 Der Schüler (messen) die Temperatur der Flüssigkeiten. 8 Der Dieb (stehlen) ein Auto. 9 Dann (verbergen) er es. 10 Der Gast (treten) in die Wohnung. 11 Der Gastgeber (empfangen) die Gäste. 12 Mein Sohn (wachsen) sehr schnell. 13 Er (essen) jetzt mehr.        14 Die Köchin (waschen) das Gemüse. 15 Sie (kochen) die Suppe und (backen) die Süßspeisen für den Mittagstisch. 16 Der Kellner (stellen) die Teller auf den Tisch. 17 Dann (legen) er Gabel. 18 Auch die Servietten (vergessen) er nicht. 19 Er (holen) den Wein aus dem Keller. 20 Der Kellner (geben) den Gästen die Speisekarten. 21 Der Gast (studieren) die Karte und (bestellen). 22. Die Köchin (braten) das Fleisch. 23 Sie (bringen) die Speisen zum Speisesaal. 24 Nach dem Essen (bezahlen) der Gast und (verlassen) das Restaurant.

Übung 7 Ergänzen Sie Verben in der 2. Person Singular Präsens.
1 Ich brate mir ein Kotelett. Was … du dir?

2 Ich empfehle den Gästen immer das „Hotel Europa“. Was … ihnen?

3 Ich fange jetzt mit der Arbeit an. Wann … du an?

4 Ich gebe dem Jungen einen Euro. Was … du ihm?

5 Ich verlasse mich nicht gern auf ihn. … du dich auf ihn?

6 Ich laufe hundert Meter in 14 Sekunden. Wie schnell … du?

7 Ich nehme ein Stück Kirschtorte. Was … du?

8 Ich rate ihm zu fliegen. Was … du ihm?

9 Ich schlafe immer bis sieben. Wie lange … du?

10  Ich spreche sofort mit dem Chef. Wann … du mit ihm?

11  Ich sehe das Schiff nicht. … du es?

12  Ich trage den Koffer. … du die Tasche?

13  Ich treffe sie heute nicht. … du sie?

14  Ich vergesse die Namen so leicht. … du sie auch leicht?

15  Ich wasche die Wäsche nicht selbst. … du sie selbst?

16  Ich werfe alte Flaschen nicht in den Mülleimer. … du sie in den           Mülleimer? [image: image1.png]
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